



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Nueva revista sobre movimientos sociales en Latinoamérica

29 MAY 2009



La Bach. Ileana D'Alolio Sánchez es una de las colaboradoras del quinto número de la revista *Inter.c.a.mbio*, que aborda el tema de los movimientos sociales en Centroamérica y el Cono Sur (foto José Salazar Ferrer)

El Centro de Investigación en Identidad y Cultura Latinoamericana (Ciicla) de la Universidad de Costa Rica (UCR) presentó el quinto número de la revista *Inter.c.a.mbio*. En esta ocasión la publicación gira en torno al tema “¿Viejas preocupaciones/nuevos abordajes? Movimientos sociales en Centroamérica y en el Cono Sur”.

En la presentación de la revista, el M.Sc. Mauricio Menjívar Ochoa, director y editor, destacó la relevancia de la investigación y la reflexión acerca de la vigencia que han cobrado ecologistas, mujeres, grupos étnicos y movimientos por la diversidad sexual. Esto, sin olvidar a los viejos sectores, como los campesinos, obreros agrícolas y sindicatos, que también redefinen su propia agenda frente al neoliberalismo y la globalización.

Con el propósito de dar a conocer el contenido de la publicación, el Ciicla organizó una serie de mesas redondas con la participación de algunos de los autores de los artículos.

La segunda de ellas, titulada “Movimientos sociales e institucionalización del conflicto en Costa Rica”, contó con la presencia de dos de los historiadores que colaboraron en esta edición.

Ellos son el M.Sc. Iván Molina Jiménez, quien expuso su artículo “Ricardo Jiménez y los comunistas en la Costa Rica de la década de 1930”. En su trabajo, el historiador analizó el papel fundamental que jugó la tercera presidencia de Ricardo Jiménez al consolidar la inserción del Partido Comunista en el sistema político costarricense.

También la Bach. Ileana D'Alolio Sánchez presentó su artículo “Malos buses y peores tarifas. La Asociación de Desarrollo de Hatillo contra Metrocoop y el Estado, 1989. Anatomía y acción de un movimiento social en el Área Metropolitana de San José de fines del siglo XX”. Durante su exposición, la autora aportó algunas consideraciones teóricas en torno al estudio de las luchas sociales.

Artículos variados



La Dra. Ethel García Buchard, directora del Ciicla y el M.Sc. Iván Molina Jiménez, participaron en la mesa redonda “Movimientos sociales e institucionalización del conflicto en Costa Rica” (foto José Salazar Ferrer)

En este quinto número de *Inter.c.a.mbio.* se encuentra una diversidad de artículos que no solo hablan del desarrollo histórico de grupos sociales en Costa Rica, sino también de otros países del istmo y de Suramérica.

Por ejemplo, la lucha social de las mujeres se destaca en el artículo “Sexualidad y participación política femenina en la izquierda costarricense”, de la Dra. Patricia Alvarenga Venúltolo. La autora hace un análisis de las políticas sexuales del Partido Comunista y cómo estas influyeron en la construcción de la imagen de la mujer como activista.

La presencia indígena en los movimientos sociales se evidencia en el artículo “Del genocidio a la pacificación: movimiento indígena campesino en la Guatemala del ‘amor en los tiempos del cólera (1983-1996)’”, del sociólogo guatemalteco Juan Carlos Mazariegos. El autor abordó el papel protagónico de las organizaciones indígenas y campesinas guatemaltecas en una época cruda de transición política.

En esta edición de la revista también se pueden encontrar más artículos que analizan las protestas comunales en El Salvador, Honduras y Argentina desde un punto de vista histórico y sociológico.

Inter.c.a.mbio. tiene como propósito la publicación del conocimiento producido por investigadores e investigadoras tanto de la UCR, como de otras universidades nacionales y extranjeras, que abordan temas de las identidades y culturas.

La revista se encuentra disponible en formato digital en el catálogo de Latindex, una base de datos en Internet que reúne publicaciones científicas producidas en la región latinoamericana.

En el Ciicla también se pueden obtener ejemplares del nuevo número de *Inter.c.a.mbio*. Para más información, llamar al teléfono 2511-4535.

[Anna Georgina Velásquez Vásquez y Patricia Blanco.](#)

Periodistas, Oficina

odi.prensa@ucr.ac.cr